

## EL DESASTRE DE MARRUECOS

## La vista del proceso contra Berenguer y Navarro pierde interés

Continúa la lectura de declaraciones y de varios documentos. - Telegramas, cartas y una Memoria. - Maura elogia a Berenguer

(POR TELEFONO)

Madrid, 18.

## SE CONSTITUYE EL TRIBUNAL.

## DESANIMACION

Ayer, a las diez de la mañana, quedó constituido el tribunal que en Consejo de guerra ha de juzgar a los generales Berenguer y Navarro, con motivo del desastre de julio del 24, en la misma forma que el día anterior.

No asistió tampoco el general Arraiz de la Conderena, el cual continúa enfermo, y en los escaños y tribunas se advertía gran desanimación, viéndose solamente a los ayudantes de los generales que forman el Consejo, a los señores Barcia y Cervantes y a escasísimas personas.

El relator continuó leyendo el apuntamiento en la parte que corresponde a la declaración del general Berenguer, comenzada el día anterior.

## CONTINUA LA DECLARACION DE BERENGUER

Explica los medios de defensa adoptados ante la situación creada en Nador y Zelúan, defendiendo la actitud que con tal motivo siguió.

Con respecto a Monte Arruit, dice que no había modo de auxiliar a la posición, pues cuantas veces se estudió la manera de poder llevar el socorro otras tantas se sacó la consecuencia de la imposibilidad de hacerlo. Añade que al dar cuenta al Gobierno de la situación, hablaba de la necesidad de enviar refuerzos y que no se trataba del envío de simples refuerzos a un ejército, sino de crear un ejército nuevo, contestándose el ministro de la Guerra que el Gobierno aceptaba la propuesta, y que, por lo tanto, diera cuántas unidades creía necesarias para dar comienzo las operaciones militares propias del caso.

Se leen telegramas en los que el general tallaba las fuerzas que creía necesario enviar. En tanto que la eran enviados refuerzos, el Alto Mando no contaba con medios suficientes para auxiliar a Monte Arruit y a las demás posiciones. Por ello, mientras pudo comunicarse con el general Navarro le transmitía órdenes encaminadas a mantener la resistencia de Monte Arruit, el mayor tiempo posible.

## EL ESTADO DE LAS TROPAS DE REFUERZO

Se leen nuevos documentos, en los que el general Berenguer formulaba observaciones sobre el estado y situación de las tropas peninsulares que le fueron enviadas. El alto comisario señalaba la forma en que habían de serle enviados los contingentes de auxilio, advirtiendo la necesidad de que en su mayoría fueran soldados del tercer año, no bisofos, pues que, de lo contrario, no se podría emprender ninguna acción, por falta de destreza de las tropas.

Se refiere a las primeras propuestas del Gobierno, en el sentido de iniciar las operaciones de avance, y, asimismo, habla de la dimisión que hubo de presentar para facilitar el desenvolvimiento de las mismas, al tener conocimiento de que el ministro de la Guerra iba a plantear la cuestión de confianza.

## EL SITIO DE MONTE ARRUIT

Se lee una declaración en la que se dice que el día 6 de agosto se celebró la primera junta de generales, con objeto de estudiar la manera de socorrer a Monte Arruit.

A continuación, se lee el acta de dicha junta y en ella consta que el alto comisario expuso a los reunidos la grave situación de Monte Arruit, cuyos defensores se hallaban privados de todo elemento de combate y sometidos a un estrecho cerco por parte del enemigo.

Como además las fuerzas que había en Melilla no contaban con medios suficientes para combatir al enemigo, bien aguerrido y municiónado, se consideraba en extremo difícil, más bien imposible, acudir en socorro de aquella posición.

Se lee el acta de la reunión de generales y en ella consta que los reunidos declararon que era imposible en absoluto, con las fuerzas puestas a su mando, acudir en socorro de Monte Arruit y qué adoptaban la dolorosa resolución de no prestar aquel auxilio, imponiéndose el sacrificio en bien de la patria, pues hubiera sido seguro que de haber intentado algo, se hubiera reproducido un segundo desastre.

Se leen otros documentos aportados por Berenguer, en los que se exponen los mo-

tivos por los que no se prestó auxilio a Monte Arruit.

## LA FELICITACION DEL GOBIERNO

El general Berenguer, en sus declaraciones con respecto a lo de Monte Arruit, manifiesta que cuando comunicó al ministerio de la Guerra la decisión adoptada en la junta de generales, recibió un telegrama del Gobierno felicitándole por la adopción de aquél acuerdo.

Añade que en cuantas reuniones celebró la junta de generales, para tratar del socorro a las posiciones sitiadas, hubo unanimidad absoluta al apreciar que las tropas no podían moverse sin gran peligro, y, que, por lo tanto, constitúa un intento peligroso pretender auxiliar a las posiciones, especialmente a la de Monte Arruit.

## EL EXPEDIENTE PICASSO

El general Berenguer se refiere en sus declaraciones, a las observaciones que hizo al Gobierno sobre el carácter de la información que el general Picasso realizaba en Melilla.

Se leen las reales órdenes del entonces ministro de la Guerra, señor Cierva, disponiendo que las investigaciones que realizará el general Picasso no llegarán al alto mando y que sólo fueran hechas en lo que afectaba a la conducta de los jefes y oficiales.

El general Berenguer termina su declaración dando cuenta detallada de sus comunicaciones con el Gobierno, al que comunicó las primeras operaciones realizadas para reconquistar el territorio perdido.

## DECLARACION DEL CAPITAN PENA

A continuación, el relator da lectura a una declaración del capitán señor Peña, en la que se detalla con toda minuciosidad el asedio de Monte Arruit, las penalidades de las fuerzas sitiadas, así como la situación de las tropas, imposibilitadas de prestar todo auxilio.

Afirma que se convino el abandono de la posición, y relata la matanza que hicieron los moros entre los soldados españoles, y cómo fueron llevados al cautiverio los pocos defensores de Monte Arruit que se salvaron de la matanza.

## LA DEL GENERAL CABANELAS

Se leen unas declaraciones de los generales Cabanelas y Cavalcanti, recién llegados a Melilla, a raíz del desastre. Se da cuenta en estas declaraciones del estado en que se encontraban las fuerzas expedicionarias de la península, que carecían de la preparación más elemental para toda operación.

El general Cabanelas afirma que el estado de las fuerzas llegadas a Melilla era de un completo abandono.

## NUEVOS DOCUMENTOS DE BERENGUER

A continuación lee el relator otros documentos dirigidos como alto comisario por el general Berenguer al ministerio Allende-Salazar, antes de que la Comandancia de Melilla se derrumbara, y en esas cartas se glosan telegramas que el general Silvestre dirigió al general Berenguer.

En esos telegramas exponía el entonces comandante general proyectos de avance sobre distintos objetivos, y el alto comisario al transmitirlos al Gobierno, exponía con respecto a ellos su opinión.

## BREVE SUSPENSION

Al llegar el relator a esta parte del apuntamiento, el presidente suspende la sesión por unos minutos. Son las once y media de la mañana.

## SIGUEN LAS CARTAS DE BERENGUER

A las doce menos cuarto se reanuda la sesión, continuando el relator la lectura de las cartas que el alto comisario dirigió al Gobierno del señor Allende-Salazar.

## UNA MEMORIA

Se lee una memoria de la oficina central de las fuerzas indígenas de Melilla, en la que se hace constar el estado de las fuerzas de Regulares en el mes de enero de 1921,

apuntándose ciertos temores de insurrección o indisciplina.

Se da cuenta también en la mencionada memoria de que el cabecilla Abd-el-Krim muestra inquieto y se mueve mucho, advirtiéndose también inusitada inquietud en la cábila de Beniurriagüel.

En documentos posteriores de la citada oficina se da cuenta detallada de la situación de las cábillas rebeldes y de los planes que en colaboración con las mismas forjaba el cabecilla Abd-el-Krim. Esos documentos datan del mes de marzo del citado año de 1921.

Se indica posteriormente, que la inquietud va aumentando considerablemente en la cábila de Beniurriagüel, añadiéndose que se sabe que por aquellos alrededores hay un grupo importante de rebeldes que tienen 50 cartuchos por cabeza. Parece ser que estaban bien pertrechados y que se dedicaban a hacer una activa propaganda en contra de España, aumentándose con ello la inquietud en las cábillas rebeldes y se facilitan detalles sobre otras cábillas, más tranquilizadores que los que se refieren a la de Beniurriagüel.

## MAS DOCUMENTOS

El relator lee otros documentos en los que se hace una relación general de las bajas ocasionadas que se sufrieron a consecuencia de la operación de avance y retirada sobre Monte Abarán, así como el ganado y material perdido.

(Al llegar a este punto el relator se va animando algo el salón, aunque muy poco. Entran los señores duque de Fernán Núñez, conde de San Luis y Valle del Sotillo, don Mateo Silvela y el señor Santa Cruz).

Como el relator dice muestra de hallarse fatigado, fué sustituido por el señor Méndez Casal, el cual sigue leyendo documentos aportados por el general Berenguer, en relación a sus declaraciones, muchos de los cuales se refieren a Monte Arruit. En su mayoría son telegramas cruzados entre el entonces alto comisario y el general Navarro, uno de los cuales es sumamente interesante, pues se refiere al rescate de las fuerzas que había en la posición, una vez convenido que era necesario rendirse al enemigo, en vista de la situación desesperada en que se hallaban las fuerzas aliadas.

Sigue leyendo el relator la declaración del ex alto comisario, el cual manifiesta que la primera noticia que tuvo de lo ocurrido en Monte Arruit le fué comunicada por un soldado que logró escapar de la horrible matanza, el cual le refirió detalladamente lo ocurrido, comunicándolo al inmediatamente al Gobierno.

Se da lectura a varios telegramas, entre los cuales figura una con fecha del día 11, en el cual le da cuenta el ministro de la Guerra de que el Gobierno ha planteado la crisis y de que el rey ha llamado al señor Maura para encargarle el formar Gobierno.

En dicho telegrama, en que el vizconde de Eza anuncia al alto comisario la crisis planteada por el Gobierno, le notifica, además, que le habían sido enviados los refuerzos solicitados y material de guerra, y termina con una salutación de despedida con motivo de tener que abandonar la cartera de Guerra.

Se lee después un telegrama del general Berenguer, en el cual presenta este Gobierno su dimisión; y a continuación otro documento tegráfico, contestación del Gabinete presidido por el señor Maura al telegrama de dimisión.

El telegrama de contestación va firmado por el señor Cívera, ministro entonces de la Guerra, y dice como sigue:

"He sometido al Consejo de ministros su telegrama reproducción del día 4, y me apresuro a decirle que, por unanimidad y sin deliberación, coincidiendo todos los ministros y el presidente, el Gobierno ratifica a V. E. la confianza plena en sus altas dotes. En la leal-

tad y celo que en el desempeño de su cargo ha manifestado, y en sus relevantes condiciones, funda éste sus esperanzas sobre el vencimiento de todas las dificultades que se opongan a la importante misión que ha de resolver, contando para ello con todo el decidido apoyo que hemos de prestarle. En nombre del Gobierno, y respondiendo a mi convencimiento personal, tengo el honor de regalarle encarecidamente no insistir en las manifestaciones del aludido telegrama, y continúe prestándole sus valiosísimos servicios."

Se lee, también, otro telegrama del presidente del Consejo de ministros en aquella época, don Antonio Maura, que dice lo siguiente:

"Además de lo que el ministro de la Guerra le comunica, me complace recordarle la estimación elevada en que le tengo. La prudencia, firmeza y tacto de V. E. son prendas de feliz cumplimiento de los acuerdos que el Consejo está madurando para llegar a resultados políticos y militares que importan a nuestra patria".

## MAS DECLARACIONES

El relator da lectura a una declaración del capitán García Garmendia, que formaba parte de la columna del teniente coronel Tamarit, en la cual se dan detalles de la lucha en Annual y otros datos del desastre, conocidos ya.

Hay otra declaración del sargento chófer del general Navarro, en la que se relata la retirada hasta la posición de Drius, y otros detalles ya conocidos, relacionados con el asedio de que fué objeto por parte de los rebeldes la posición de Monte Arruit.

Se lee una nueva declaración del capitán Valcarcel, en la que se dan algunos detalles relacionados con los sucesos ocurridos en la posición de Annual, sitiada por el enemigo, y el relator lee otros documentos relativos a la Comandancia general de Melilla.

Terminados éstos, se suspende la sesión para ser reanudada a las cuatro de la tarde.

## Teatro Principal

## REAPERTURA

HOY MIERCOLES, 18 JUNIO 1924

A las 7 menos cuarto y 10 y cuarto noche

## SENSACIONAL PROGRAMA

## CINEMATOGRAFO.

## "LES RICHARDS"

Trio de cantos y bailes exóticos

## "CARPI, SEIFFERT, CARPI"

Formidable trio de clowns parodistas vocales y musicales

(Los reyes del chiste y de la gracia)

## "LAS SOMBRAS EN RELIEVE"

(Exclusiva de esta Empresa). La más extraordinaria novedad mundial. Las sombras se pasan por todas las localidades del teatro.

Espectáculo de enorme fuerza cómica

## "HERMANAS MUÑOZ"

Hermosa pareja de cancionistas y bailarinas, presentadas lujosísimamente

## PROGRAMA DE ESTUPENDA

## SUGESTION Y NOVEDAD

## Frontón Astelena de Eibar

La Empresa de este frontón ha organizado grandes partidos de pelota á mano para los días 19 y 22 del mes actual, que comenzarán a las tres y media de la tarde.

DIA 19

Primer partido.—Ulacia y Bojas, sacando del cuadro 4, contra Echave II y Zabala II, con saque libre.

Segundo partido.—Chapasta, sacando del 4, contra Arriola, con saque libre.

DIA 22

Primer partido.—Echave III y Chapasta, a sacar del cuadro 4, contra Chortena y Artamendi II, con saque libre.

Segundo partido.—Altuna, sacando del 3, contra Irusta, con saque libre.

Chalets a 10.000 pesetas  
al conado las 20.000 en cuantos años deseas el comprador, con el interés normal. Gran confort, higiene, capacidad, próximo al tránsito, junto al cuartel de la Guardia civil, Razón: E. Sanmartín, Alameda, 2.

## Autorina

## REFINERIA DE PASAJES

Aparato distribuidor: los cinco litros, pesetas 3.30. SAN SEBASTIAN

— Servicio a domicilio —

Oficinas: Plaza de Lasala, 3. Teléf. n.º 7.

Gran compañía dramática

TEATRO VICTORIA EUGENIA

TELEFONO NUM. 45-55

de ROSARIO PINO

TARDE á las siete.

La comedia en tres actos

"La jaula de la leona"

NOCHE á las diez y media

ESTRENO de la comedia en 3 actos

"Caballitos de madera"